

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

Constantinopla 2 de junio.

### ADVENIMIENTO DEL SULTAN MURAD V.

El destronamiento del sultan Abd-ul-Aziz y la elevacion del príncipe Murad-Effendi al trono de los sultanes estaban en el deseo de toda la nacion. Todos convenian en que de ello dependia la salvacion del imperio. A algunos hombres resueltos se decidieron á dar este golpe de Estado. Eran unos veinte, dirigidos por Mehemet-Midhat-baja, gran visir; Kairoulla-Effendi cheik-ul-Islam; Midhat-baja, ministro sin cartera, y Hussein-Arni-baja, ministro de la Guerra.

Llevóse el proyecto con el mayor sigilo. Debía ejecutarse el martes al medio dia; pero una circunstancia particular hizo adelantar la hora. El lunes el gran visir y Hussein-Arni-baja tuvieron en el palacio de Solina-Bayniche una larga entrevista con el sultan Abd-ul-Aziz, y se retiraron poco satisfechos del resultado de sus gestiones.

En la noche del lunes al martes Abd-ul-Aziz vió desde el palacio un buque transporte que pasaba cargado de tropas, y mandó llamar al ministro de la Guerra para enterarse si dichas tropas marchaban para Bulgaria ó para la Herzegovina. Hussein-Arni-baja, al recibir este mensaje, concibió sospechas: temió que en el palacio se tuviera noticia del proyecto, e inmediatamente se dirigió á la residencia del gran visir Mehemet-baja. Y acto continuo resolvieron ejecutar el proyecto sin esperar al siguiente dia.

Los dos se dirigieron entonces al palacio de Haskerat. Pocos momentos despues el general Redif-baja, presidente del Consejo Supremo de la Guerra, mandó cercar el palacio de Dolma-Bagiche con dos batallones de infantería de línea. Otro batallon que estaba en el cuartel de Tach-Kisla, en las alturas de B-chik-Tach, se puso á las órdenes de Redif-baja. El coronel que mandaba este batallon, era hechura del sultan Abd-ul-Aziz: podia hacer traicion en el momento de ponerse en marcha; y por orden superior el teniente coronel le arrestó, con centinelas de vista, y tomó el mando del batallon. Entretanto la fragata acorazada «Messoulie» que estaba anclada en frente del palacio, destacó lanchas y cañoneras con tropas para formar un cordon delante del edificio, que de esta suerte estaba cercado por mar y por tierra.

Redif-baja recibió la orden terminante de no dejar salir á nadie de palacio, ni aun al Sultan: tal era su consigna hasta entónces. Tomadas estas disposiciones, Hussein-Arni-baja, vestido de paisano, llegó en coche á Dolma-Bagiché: Dirigióse ante todo á la parte Norte del edificio, ocupada por la servidumbre del príncipe heredero. Entró solo en las habitaciones, guiado por un jóven circasiano, servidor fiel del príncipe Hussein-Arni-baja comunicó entónces á Murad-Effendi la voluntad nacional, y le invitó á que le siguiese al Seras-Kerat. El príncipe se vistió á toda prisa y salió del palacio.

En una lancha con cinco remos dispuesta al efecto el príncipe y el ministro se dirigieron al citado punto; llovía y el mar estaba agitado. Desembarcaron en Sirkedji-Iskeletti, donde un coche sin escudo de armas les esperaba. Pocos momentos

despues se apacaban en el Seras-Kerat y el príncipe se instaló en el gran salon de recepciones que se habia preparado al efecto, y amueblado para el caso, pocos dias antes, bajo pretexto de que iba á reunirse allí un gran consejo extraordinario de ministros. A su llegada al Seras-Kerat el príncipe fué recibido por Mehemet-Ruchdi-baja, gran visir, por Midhat-baja, cheik-ul-Islam, por los aiatas, oficiales generales y empleados superiores. En presencia de todos estos dignatarios se hizo el solemne reconocimiento de la soberanía del sultan Murad V, proclamado emperador del imperio otomano. El cheik-ul-Islam y el cheik de la Meca pronunciaron entónces las oraciones acostumbradas en medio del recogimiento general.

Mientras se efectuaba este acto solemne en Seras-Kerat, hé aquí lo que pasaba en Dolma-Bagiché. Apenas terminada la solemne proclamacion un ayudante de campo se trasladó á palacio para transmitir las órdenes de S. M. el Sultan Murad á Redif-baja respecto de Sultan destronado. Redif-baja llamó en seguida al primer «unuco Ojerher Aga» y le encargó que pusiese en manos de Abd-ul-Aziz esta comunicacion: «La nacion otomana os ha depuesto, y ha sido proclamado Emperador Murad-Khan. Su Magestad ha ordenado que os trasladéis al serrallo de Cop-Copou (antiguo palacio de Constantino) que es el punto de residencia que os señala»

Ojerher Aga acogió de pronto esta comunicacion con una gran carejada; pero pronto su risa se trocó en tristeza tan luego como Redif-baja le hubo convencido de que el palacio se hallaba cercado por mar y por tierra y de que habia concluido ya el reinado de su señor.

El Sultan Abd-ul-Aziz recibió la comunicacion en su aposento con verdadera estupefaccion, y viendo que no habia remedio resignóse al fin á abandonar el palacio y á obedecer las órdenes del Sultan Murad. Abd-ul-Aziz se embarcó en un caik de cinco pares de remos que se le tenia preparado. La Sultana Validé, los hijos del ex-sultan y once de las mujeres de este entraron en otros caiks, y todos se dirigieron á Top-Capou, escoltados por los botes del almirantazgo. En Top-Capou recibió al ex-sultan un general que tenia á sus órdenes un batallon.

A cosa de las diez y media de la mañana las torres del Seras-Kerat y Galate, izaron la bandera del Sultan Murad, los buques aparecieron empavesados y los cañones de todas las baterías, anunciaban á los habitantes de la capital el advenimiento al trono de Murad V.

Entónces, por orden del nuevo soberano se abrieron las puertas del gran salon del Seras Kerat y permitióse al pueblo que entrase á ofrecerle el homenaje de su respeto. La multitud era inmensa, y se calcula que pasaba de veinte mil personas.

A las dos y media el Sultan Murad, acompañado de Mehemet Ruchdi-Baja, de Midhat-Baja y de Hussein-Arni-baja salió de palacio para subir al coche que le aguardaba. El pueblo le saludó con vivas y con entusiastas aclamaciones.

En todo el trecho que media desde el Seras-Kerat hasta Sir-Kedji-Iskelassi, la multitud era muy compacta, y prorumpia en aclamaciones en favor del nuevo Sultan, el cual, con la sonrisa en los labios saludaba á todos lados.

La comitiva llegó á Dolma-Bagiché en caik de gala, saludada por salvas de artillería y por los vivas de los marineros encaramados en los mástiles y en las vergas de los buques. Durante el dia el sultan Murad recibió sucesivamente á los ministros, á los ulemas, á los altos dignatarios del Imperio y á los gefes espirituales de las varias comunidades.

El mismo dia Murad V espidió un decreto de amnistia de todos los reos políticos, y manifestó que pondria á disposicion del ministro de Hacienda todo el dinero que hallase en la Caja Imperial, y que segun unos se calcula que asciende á la cantidad de 6 millones y medio de libras turcas, segun otros á la de 15 millones, no faltando quien cree que llega á 30 millones. En consecuencia este tesoro se envió al ministerio de Hacienda. El tesoro de la madre del sultan destronado compuesto de ocho cajas llenas de oro y de valores de varias clases, debe tambien enviarse dentro de poco al mismo ministerio.

«Fetva del cheik ul-Islam sancionando la deposicion del Sultan Abd-ul-Aziz.»—Hé aquí la traducion literal de la contestacion que en conformidad á los usos constitucionales de la nacion otomana el cheik-ul-Islam, Hassan Kairoullah Effendi, dió á la consulta que se le dirigió sobre la deposicion del Sultan Abd-ul-Aziz.

Pregunta:

Si el Gefe de los Creyentes se ve atacado de un desorden de las facultades intelectuales; si está desprovisto de conocimientos en materias políticas; si con gastos personales aumenta las cargas de la nacion mas allá de lo que pueda soportar; si con la turbacion que causa en los asuntos espirituales y temporales conduce á la ruina el Imperio y la comunidad musulmana, y si por consiguiente su presencia es funesta ¿debe ser destronado?

Contestacion: La Ley dice: ¡Sí!—«El cheik-ul-Islam, Kassin Hairquillar.

«Hatti Humayoun.»—El 1.º de junio á las tres de la tarde se procedió en la Sublime Puerta á la lectura solemne del Hatt-Imperial en que se proclamó el nuevo Emperador de los otomanos.

En el patio de la Sublime Puerta se agrupaba una inmensa multitud perteneciente á todas las clases de la sociedad.

Todos los ministros y altos funcionarios del Estado se hallaban reunidos en la sala de honor del gran visir, donde se leyó el Hatt-Imperial cuya traducion acompañamos:

«Mi ilustre visir, Mehemet Ruchdi-baja:

Habiendo sido llamado por la gracia del Altísimo Rey de Reyes y el deseo unánime de nuestros súbditos á ocupar el trono de nuestros venerandos antecesores, en vista de vuestra reconocida experiencia y vuestro patriotismo, os hemos confirmado en vuestro cargo de Gran Visir así como á todos nuestros ministros, funcionarios y empleados de nuestro gobierno. Como es público y notorio desde hace algun tiempo, las condiciones difíciles en que se encontraban los asuntos interiores y exteriores del imperio habian hasta cierto punto alterado la confianza pública y amenazaban el imperio con la ruina. Por consiguiente era urgentísimo remediar este estado de cosas, devolver la tranquilidad y la confianza á los súbditos del reino con la adopcion de un sistema susceptible de hacer renacer la ventura y la prosperidad pública y volver á poner la administracion del imperio bajo una base sólida real y el

punto que es el objeto de nuestra mayor solicitud.

Así, pues, que se observen las prescripciones del «cheriato,» que la administración general de nuestro reino se confie de una manera estable á los ciudadanos según su capacidad, que mis ministros tengan autorización para discutir y decidir sobre qué principios y qué bases pueden edificarse la libertad completa de mis súbditos sin excepción, los progresos de toda clase, la concordia en los ánimos y la salvaguardia de la patria, del Imperio y de la nación. Para realizar estas formales intenciones hemos creído útil proceder á la reorganización del Consejo de Estado y de los ministerios de Justicia, de Instrucción pública y de Hacienda y otras administraciones. Ahora bien, como uno de los ramos más esenciales del gobierno es el de Hacienda, es preciso sobre todo atender en las medidas que se tomen á introducir todas las garantías posibles de orden y seguridad, esto es, que no se haga un gasto cualquiera fuera de los presupuestos. Con este objeto, se establecerá una intervención severa con condiciones que la hagan digna de la confianza pública.

A fin de facilitar la ejecución de las mencionadas medidas, con un alivio de las cargas actuales del Tesoro, hemos decidido ceder por esta vez una suma de 60,000 bolsas (300,000 libras esterlinas) de nuestro tesoro privado, y todos los productos de las minas de carbon con la esperanza de poder con esto así como con otras modificaciones en el capítulo de gastos obtener el equilibrio en la balanza financiera.

Nuestro más firme deseo es que se observen como antes escrupulosamente todos los trabajos ajustados con las potencias amigas y que se confirmen y estrechen las relaciones amistosas y sinceras que con ellas nos unen.

El Todopoderoso se digne conceder á todos sus gracias. Amen »

Después de esta lectura el cherkh ul Islam recitó la oración de costumbre para la conservación y felicidad del soberano.

Varios embajadores y jefes de legación asistían á la ceremonia.

\*\*\*

Dice la «Liberté:»

«Tenemos noticias auténticas sobre la suspensión de armas ofrecida por Turquía á los insurrectos, y debemos decir que esta suspensión tiene grandes probabilidades de ser aceptada, pues la Rusia quiere alejar hasta la sospecha de favorecer una política que sostendría la desconfianza de Europa. Con este objeto, según nos telegrafian de Ems, el gran canciller ruso ha enviado instrucciones precisas á los agentes diplomáticos de Montenegro y de la Servia sobre las intenciones del Czar y considerando esta suspensión de armas muy favorable á los insurrectos y á la conservación de la paz de Europa.»

\*\*\*

Con el epigrafe de «Inglaterra y Egipto,» publica el periódico el «Examiner» las siguientes líneas:

Llenan el aire rumores de una inmediata ocupación del Egipto por la Inglaterra, en la expectativa de que fueran creciendo los peligros de próxima guerra. Afirmase confidencialmente por algunos militares que el plan se halla preparado del todo y que el Khedive toma parte en la combinación. El resultado de ese paso será siempre relevar por completo á Egipto de la soberanía nominal de la Turquía y hacerlo depender directamente de Inglaterra. De esta manera, se añade, nosotros tendríamos siempre espedito el camino de la India y podríamos mirar con filosófica indiferencia los destinos de Turquía. Sería supérfluo decir que todo esto es ac-

tualmente solo rumor y chismografía: rumor y chismografía, empero, que pueden convertirse en realidades.

\*\*\*

El «Fremdenblatt» del 4 de junio examina la nueva situación creada en Oriente con la revolución de Constantinopla, y dice:

«La inquietud procede de que se teme que Rusia quiera desquitarse del golpe que acaba de descargarle Inglaterra soltando las riendas á la Servia y al Montenegro, pero no creemos justificado este rumor.»

No hemos admitido ni admitiremos jamás que en la alianza de los tres Emperadores dos de las potencias respectivas solo estén allí para realizar los deseos de la tercera y podemos añadir que hasta el presente esta tercera potencia no ha manifestado tampoco semejante pretension. Los tres gabinetes están unidos en la idea de acordar en comun y á medida que surjan las dificultades los medios de conservar la paz, sin que ninguna de las tres esté autorizada á buscar alguna ventaja material, á proponerse un objeto egoísta.

Rusia sabe todo esto, y por lo tanto no puede pensar en alterar la paz del mundo. No tratamos de discutir si semejante empresa podría terminar con un desafío entre Rusia é Inglaterra, pero es positivo que semejante política de parte de Rusia significaría la separación de Rusia de Austria y de Alemania. La Rusia puede turbar si quiere la paz del mundo, pero solo á un precio que parecería al príncipe Gortschakoff «probablemente» y al Emperador Alejandro «seguramente» muy sabido. Hé aquí lo que se sabe en Berlin y en Viena y la mejor garantía para la conservación de la paz.»

(«Diario de Barcelona.»)

Hé aquí los detalles que del paradero de don Carlos da «La Correspondencia de España:»

«Mientras que las agencias telegráficas comunican la salida de don Carlos de esta capital (donde hace tiempo que no ha estado) y dudan acerca de su dirección, yo tengo ocasión de comunicar noticias exactas de su paradero y algo que merece el dictado verdadero de «curioso.»

Don Carlos se encuentra hace días fuera de Europa, en Filadelfia; pero no recorriendo la exposición como cualquier mortal, sino con un objeto que si tiene mucho de absurdo, prueba hasta qué punto es tenaz, porfiado é impudente ese partido que se llama «carlismo.»

En una de mis anteriores, hablando de la insensatez de sus pretensiones, dije que uno de sus titulados generales, que parece ser muy audaz y emprendedor, habia convocado la primera reunion del comité de Londres, y que este partidario que es Boet, habló entre otras galanas cuentas de los recursos por explotar, morales y materiales, en Europa y América.

Pues el programa expresado por Boet es el que está cumpliendo don Carlos en lo referente á las Américas. Don Carlos, colocado en el gran centro de la exposición americana, puede decir que, sin visitar el resto de América, la América se encuentra toda representada en un punto en que se encuentra él tambien; los agentes de Londres se han puesto en correspondencia con otros americanos, y aprovechando la ocasión, se espera que quede establecida la levadura de una vasta asociación auxiliar carlista en el Nuevo Mundo. Esto, por curioso y raro que parezca, lo expresan con fruición los individuos del comité de Londres, á quien quiere oírlo, si bien son más reservados respecto á los medios y estatutos que han de plantearse en la nueva propaganda.

Y á propósito de esos señores, les hizo muy poca gracia la noticia de haber fallecido Boet; telegrafaron inmediatamente á Francia, y supieron que se encontraba allí sin novedad.

He oído una cosa digna de publicidad; pero la reservo hasta mi próxima, en que adquiera más datos y pueda hablar con verdadero conocimiento de causa.—X »

Parece que se ha descubierto en el Grao de Valencia un caso de poligamia: A instancia de su esposa fué detenido por la policía y encerrado en las cárceles, un individuo que parece casado á la vez con otra mujer, natural de Tarragona y residente en Barcelona. El polígamo logró fugarse hace pocos días de su encierro.

«La Correspondencia Universal» ha transmitido á los periódicos de París el siguiente telegrama, que confirma las noticias que teníamos sobre los manejos de la coalición carlo-federal:

«San Juan de Pié de Puerto 6 de Junio.—Se confirma que recorren las provincias de Vizcaya y de Navarra agentes carlistas muy activos que han distribuido ya mucho dinero.»

«La Correspondencia» está de buen humor: hé aquí lo que dice anoche respecto de la langosta:

«Según parece, vamos á tener que hacer rogativas para que se aumente la langosta y dar gracias á Dios por que nos ha enviado ese beneficio. Dicese que una casa francesa ha empezado á hacer pedidos de algunos miles de arrobas para emplearla en la pesca de la sardina; que otra casa inglesa pide tambien para emplearla como abono, y que se hacen ensayos para la extracción y aprovechamiento de la grasa de ese insecto. Si la noticia se confirma, va á haber necesidad de dedicarse á la cria y fomento de la langosta, y habrá que procesar al señor Mariscal, que inició la persecución de ese insecto.»

Los moderados históricos han comenzado ya los trabajos de organización de los comités electorales, con objeto de que estén dispuestos para la próxima lucha de elecciones municipales y provinciales.

(«El Popular.»)

Ciquitroque ó pisto ministerial aderezado con salsa de «La Correspondencia:»

«Nos dicen en una carta de Bayona, que cuanto se dé por seguro respecto de los planes de los carlistas en colectividad, es por ahora aventurado; pero que no debemos dormirnos sobre los laureles. Entre los carlistas hay unos que buscan la sombra de la bandera revolucionaria con la esperanza de hallar bajo sus pliegues lo que no hallaron bajo el pendon de don Carlos. Otros se amparan de la situación dominante en España, deseosos de descansar y desengañados de aventuras; y no faltan algunos gefes que se han afiliado en otros partidos, incluso el constitucional, según sus aficiones ó conforme les han aconsejado sus amistades personales. Esto no obstante, quedan muchos, la parte más obcecada, y especialmente los curas aventureros, que sueñan con nuevos heroísmos, y ejércitos de la religion, y plazas sorprendibles, y hasta repúblicas católicas. En la misma carta se asegura que ejercen gran influencia en estos «chateaux en Espagne» ciertas damas y caballeros que no saben pensar ni hablar sino por la boca de algunos insensatos padres espirituales.»

O por boca de ganso, como han hablado durante los últimos días los inventores de tremebundas conspiraciones y peligros inminentes, afortunadamente desmentidos por la misma «Correspondencia.»

Los diputados que votaron en contra del voto particular del señor Marton, relativo al acta de Ocaña, se reunieron ayer en la seccion cuarta del Congreso, en número de 39, para acordar la línea de conducta que deben seguir en vista del abandono en que les dejó el resto de la mayoría, tanto en aquella votacion como en la definitiva que declaró diputado al señor don Venancio González.

Los individuos de la Comisión de actas, despues de explicar las razones en que habían apoyado el dictamen, contrario al señor González, declararon que su dignidad no les permitia continuar desempeñando aquel cometido, y que en su consecuencia estaban resueltos á renunciar sus cargos, á menos que el Gabinete no les diese explicaciones satisfactorias y el Congreso un voto de confianza.

Esta última parte se cumplió en el acto por lo que respecta á los diputados reunidos, quienes convinieron en que la actitud y explicaciones de los individuos de la Comisión, eran las que natural y lógicamente debían esperarse.

Despues se propuso y aceptó el pensamiento de nombrar una Comisión encargada de conferenciar sobre el asunto con el Gobierno, resultando designados para cumplir el objeto los señores Fuentes, en concepto de presidente, Torres-Cabrera, Visconti, Arenillas, Guadales y no sabemos si algun otro.

Estos señores se dirigieron al señor Presidente del Consejo, que se hallaba en el salon de Conferencias, y le significaron su deseo, rogándole que les designase día y hora para cumplir el encargo que se les había confiado.

El señor Cánovas del Castillo, poco satisfecho, aparentemente al menos de la pretension de los comisionados por la seccion cuarta, les contestó que el lunes les recibiría en la Presidencia del Consejo, no sin añadir, como de paso, que sería preciso tambien celebrar una reunion general de las mayorías de ambas Cámaras.

La entrevista de la Comisión con el señor Cánovas tendrá por objeto principal, expresar á este último el disgusto que experimentaron los 39 diputados reunidos ayer en la seccion cuarta, al ver que no asistió ministro alguno á la sesion en que se discutió el voto particular del acta de Ocaña; al observar que la mayor parte de los diputados que son tambien altos funcionarios, se inclinaron en favor de dicho voto; al conocer que el Gabinete no había querido interponer la natural influencia que ejerce sobre la mayoría para evitar que la Comisión de actas resultase desairada, y al apreciar la marcada benevolencia que los ministros dispensan á los constitucionales, con alarma de los individuos de la mayoría que apoyan incondicionalmente á la situación. Como es consiguiente, el acto realizado por los 39 diputados de la seccion cuarta era objeto anoche de numerosos comentarios, pues todo el mundo le atribuye mayor importancia y que á los escasos financieros de los diputados de la seccion tercera, toda vez que éstos han declarado constantemente que sólo hacían oposicion á determinados puntos de los presupuestos, mientras que los primeros parecen dispuestos á imponerse presentándose enfrente del Gabinete con todo el aparato de un rompimiento de hostilidades.

Tambien sacaban partido de esta circunstancia los diputados de la seccion tercera, quienes se prometen aumentar su número de 51 con los 39 reunidos en la seccion cuarta.

La «Agencia Americana» nos ha comunicado en la madrugada de hoy los siguientes despachos telegráficos que son de grande importancia, y que anun-

cia complicaciones, cuyo resultado no podemos prever aun en la difícilísima cuestion de Oriente. Dicen así:

«Alejandria 7.—La separacion completa de Turquía del Egipto está á punto de ser un hecho consumado.

El khedive rechaza de una manera formal las exigencias del nuevo Sultan que ha reclamado dinero y tropas.

Tampoco accede á pasar á Constantinopla segun se le intimó por aviso oficial.

Belgrado 7.—El ejército serbio en masa marcha sobre las fronteras con 120 cañones.

San Petersburgo 7.—El periódico mas importante del partido liberal considera inminente la guerra con Austria, llegando á indicar hasta las posiciones que ocuparían las tropas.

Viena 7.—El gobierno ruso está animado de los mejores deseos de paz, á pesar de las noticias belicosas propaladas por algunos periódicos alemanes.

Las correspondencias oficiales de San Petersburgo dicen que si bien Rusia no faltará á los deberes que le impone su mision de protectora natural de la raza slava, no empleará en ningún caso la violencia, á no ser que se viese provocada.

Su política se limitará á la conservacion del «statu quo.»

París 8.—Carlos Blanc y Gaston Boissier han sido electos miembros de la Academia.

Jorge Sand ha fallecido. Ha llegado la embajada marroquí.

Londres 8.—El «Times» anuncia que los retirados de marina de menos de 55 años recibieron órdenes de volver á servicio activo, y que los que no lleguen á 45 años de edad pueden ya reingresar desde luego en la reserva naval.

(«a» parcial.)

### Crónica Local.

Segun tenemos entendido, debiendo celebrarse el domingo próximo la festividad de San Juan Bautista, nuestro ayuntamiento trata de ver si podrá celebrarse la acostumbrada cabalgata. Desearíamos se llevara á efecto tal idea pues siempre hemos visto que con ella la fiesta ha sido animadísima.

En la mañana de hoy ha sido conducido en el cercado donde se depositan los restos mortales de los que hayan dejado de pertenecer á la comunión católica, el cadáver de una vecina del pueblo de Villa-Carlos.

Setenta y dos cabezas de ganado vacuno deben ser embarcadas para Barcelona mañana á bordo del vapor *Menorca*.

Véase la advertencia que publican los diarios norte-americanos para los extranjeros que tengan capricho de seguir á las mujeres por las calles.

«Este género de impertinencias se castiga entre nosotros con penas severas. Nuestras mujeres y nuestras hijas no titubearán en llevar al puesto de policía á todo indiscreto que las siga. El que se atreviese á dirigirles la palabra en la calle, puede esperar encontrarse con un tiro de revolver.»

Las oficinas de la Comisaría de guerra en esta ciudad han sido trasladadas á la casa de la calle de las Moreras número uno, lo que hacemos público para que llegue á conocimiento de este vecindario.

Aviso.—El miércoles á las ocho de la mañana saldrá de Mahon para Ciudadela el coche de Antonio Pons (aliás Barruga, admitiendo pasajeros de ida.

Dirigirse al espresado Pons, calle del Arrabal número 142 esquina á la de Cifuentes.

### Remitido.

Sr. Director de «El Bien Público»

Mahon 17 junio de 1876.

Muy señor mío y amigo: Ruego á usted tenga la bondad de insertar las presentes líneas en el periódico de su direccion.

El artículo quinto del decreto de 19 de octubre de 1868 hoy vigente, previene que en cada uno de los pagos que se verifiquen por las Cajas públicas no se pueda entregar mas que cinco pesetas en calderilla, cualquiera sea el importe total de la cantidad que deba satisfacerse. Apesar de esta prescripcion terminante que no da lugar á dudas de ningún género, el señor Administrador-Depositario de este Partido viene desde hace tiempo obligando á los tenedores de cartas órdenes espedidas por la Administracion económica de la provincia contra esta Administracion-Depositaria, á que admitan en calderilla la cuarta parte, el tercio y hasta la mitad segun las ocasiones del importe de aquellas. En el caso de que los tenedores no accedan á recibir una parte alcuota tan enorme de sus créditos en calderilla, el señor Administrador-Depositario pretexta no tener disponible toda la cantidad en oro y plata y procede á satisfacer otras cartas órdenes y obligaciones posteriores, dejando postergado indefinidamente el pago de aquellas atenciones preferentes, y obligando así indirectamente á admitir mayor suma en calderilla de la que legalmente procede segun la disposicion citada.

Es por demás sensible que un funcionario de la categoria del señor Administrador-Depositario dé el mal ejemplo de prescindir tan abiertamente de lo dispuesto por la ley sobre curso de la moneda, y cual si los fondos de la caja del Estado que está á su cargo estuviesen á su absoluto arbitrio, altere el orden de las obligaciones pendientes adelantando el pago de las unas y postergando el de las otras segun su capricho. Hora es ya de que cesen estos abusos, que ademas de perjudicar grandemente á los acreedores, desprestigian á la administracion y aminoran el crédito del Estado.

Algo mas y mas grave quizá podria añadirse. Por hoy espero que lo dicho será bastante para hacer cesar la ilegalidad denunciada.

Queda de V. señor director, su mas afectísimo amigo y S. Q. B. S. M.—R.

### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 16.—6:30 t.

Mahon 17.—7:42 m.

Los turcos asesinaron á los ministros de la guerra y de Estado, hiriendo al ministro de Marina.

3 p. Interior, 13:62.

Exterior, falta.

Bonos, 58:00.

Madrid 16.—9:10 n.

Mahon 17.—7:50 m.

En el Senado se aprueba el artículo 11 de la Constitucion por 113 votos, contra 40.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Manuel mártir y San Rainero confesor.

### CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Carmen en su propia iglesia.

En la iglesia de S. Francisco mañana domingo celebra la fiesta de Corpus á las 10 misa solemne con sermón que dirá D. Antonio Orfila pbro. Por la tarde á las 4 vísperas despues de vísperas hay sermón de la Beatísima Trinidad que dirá el Dr. Ildefonso Hernandez pbro. Al anocheecer se espondrá de nuevo S. D. M. para renovar el voto de consagracion al Sagrado Corazon de Jesus por orden de nuestro dignísimo prelado, se rezará el S. Rosario, despues predicará al efecto el Rdo. Sr. Cura-Párroco y luego se leerá el Acto de Consagracion.

En la iglesia Parroquial continúa la Exposicion en la misa mayor, á las 11 y media tendrá lugar un solemne Te-Deum en accion de gracias por el feliz trigésimo aniversario del Gran Pio 9.º en su dignidad Papal. Por la tarde despues de vísperas hay sermón de la Beatísima Trinidad que dirá el Dr. Ildefonso Hernandez pbro. Al anocheecer se espondrá de nuevo S. D. M. para renovar el voto de consagracion al Sagrado Corazon de Jesus por orden de nuestro dignísimo prelado, se rezará el S. Rosario, despues predicará al efecto el Rdo. Sr. Cura-Párroco y luego se leerá el Acto de Consagracion.

En las Concepcionistas, los ejercicios de Mes de Junio dedicado al S. Corazon de Jesus tendrán lugar por la mañana á las 6 y 1/2 durante la misa.

En la Concepcion por la tarde despues del devoto ejercicio del P. Corazon de María, hará el panegrico de S. Luis Gonzaga D. F. de A. Arbona Pbro. y despues seguirá el octavario de S. Antonio de Padua.

En el Carmen á las 7 de la tarde se cantará el Rosario en honor de S. Antonio de Padua.

### Santo de mañana.

Santos Marco, Marceliano y Santa Paula mártires.

## Anuncios.

# ¡OH QUE VINOS! ¡OH QUE LICORES! ¡QUICUS!

Rhin.—Madoc.—Burdeos.—Chateaux-Laffite.—Chateaux-Margaux.—Vermouli.—Ma'era.—Oporto.—Málaga.—Jerez.—Pajarete.—Pedro Gimenez.—Moscatel.—Malvasia.—Ron de Jamaica.—Anisete de Burdeos.—Marrasquino de Sara.—Cura-sao.—Kirsch-waser.—Chartreuse.—Ginebra y otros y otros incluso el famosísimo

### CHAMPAGNE.

¡De las mejores bodegas del mundo!

¡De las mejores fábricas del globo!

Segun afirma Galeno

En una obrilla famosa,  
El vino bueno es gran cosa;  
Pero el malo es un veneno.

Y sabe muy bien la gente,  
(Esto es, la gente entendida)  
Que el vino alarga la vida,  
Pero es el vino excelente.

Algun pobre mentecato  
Con cabeza de pepino,  
Exclama: «Bebamos vino,  
Que el mejor es el barato.»

Y se atraca el megaterio  
De cualquier vino infernal,  
Y á lo mejor le dá un mal  
Y se larga al cementerio.

Es claro: ¿Porqué razon  
En el mundo ha de vivir

El que se intenta nutrir  
Del infame peleon?

Pero que beba Jerez,

Que beba Málaga añejo

Y se morirá de viejo...

Si se muere alguna vez.

Conozco un tísico yo,

Que ya estaba desahuciado

Y el pobre desesperado

Al Medoc se dedicó.

Creyendo cierta la ciencia

Y maldiciendo al destino,

Pensó que bebiendo vino

Abreviaba su existencia;

Y bebió con ansia braba

Y á medida que bebía

La tisis se consumía

Y él engordaba, engordaba.

Y hoy tiene fresco el semblante,

Los ojos le están bailando

Y una panza va ostentando

Lo mismo que un redoblante.

¡Ay, sí el pobre en su locura

Bebe un vinillo cualquiera,

Con furibunda carrera

Se marcha á la sepultura!

¿No veis con qué frase grata

Se expresa, con qué calor,

Algun notable orador

Cuya elocuencia arrebató?

Efecto tan portentoso

No lo estraña el mas menguado:

Que el orador se ha inspirado

Con el Champagne espumoso.

Francia y Prusia sostuvieron

Una campaña que aterra;

Muchos fueron á la guerra

Y pocos de ella volvieron.

¿Y porqué tanto tragin?

¿Porqué tan sangrientas riñas?

Pues nada más por las viñas

Que hay á los lados del Rhin.

¿Y porqué acabando estan

Los turcos, vamos á ver?

Porque no pueden beber,

Si observan el Ateoran.

La viña en Grecia y el Lácio

Cubrió el valle, cubrió el monte

¿Quién inspiró á Anacreonte

Sino el vino? ¿quien á Horacio?

Y en tiempos menos distantes

Y en un lenguaje divino,

¿Quien mas á elogiado el vino

Que nuestro inmortal Cervantes?

Y Biron si fué poeta

Solamente lo debió

A que en vino se gastó

Hasta su última peseta.

Individuos y naciones

Sino beben son perdidos

Y morirán consumidos

Por torpes indigestiones.

Y se apagará la ciencia

Sin el licor que fascina,

Porque una copa ilumina

La mas ruda inteligencia.

¿No son resabios muy feos

Los de ese rico maduro

Que bebe un vinillo impuro

En vez de beber Burdeos?

El verle no es maravilla

De todos los males fomen;

Los dientes se le carcomen,

El pelo se le apollilla;

Su estómago se resiente,

Se trastorna su cabeza

Y por ser un necio empieza

Para morir tontamente.

¡Que bien que dijo Galeno

En una obrilla famosa,

Que el vino bueno es gran cosa;

Pero el malo es un veneno!

En mi casa no hay engaños;

Oporto tengo y Madera.

Que alegran la vida entera

Y la alargan á cien años.

Ginebra y Ron de provecho

Que hacen cantar de fasete

Y Jerez y Pajarete

Que fortifican el pecho.

Ajenjo, para engualir

Un pavo con apetito

Y Marrasquino exquisito

Del que bebe el gran visir.

Excelente Malvasia:

(Cura el dolor de costado);

Málaga, recomendado

Contra toda hidropesia.

Rhin, que la dicha asegura;

Coñac licor muy suave,

Y Moscatel, que precave

De una calva prematura.

Sobre todo, el soberano

Champaña, bueno, de ley;

Que de los vinos es rey.

Aunque por derecho humano.

No hay mas allá: no hay memoria,

De mas grande coleccion;

Desde mi casa, en Mahon.

En tren directo á la gloria.

En el agua vive el pez;

Pero el hombre en vino añejo:

Y asi se muere de viejo.

Si se muere alguna vez.

## Comandancia Militar de Marina de

### la Provincia de Menorca.

Hace saber: que siendo de urgente necesidad rectificar los asientos y listas de las embarcaciones de tráfico del interior de este puerto, sus dueños ó propietarios se presentarán en hora hábil en esta oficina para deducir sus derechos dentro el presente mes. Y se anuncia para conocimiento de todos, no esperando que su morosidad dará lugar á perjuicios que solo ellos tendrían que deplorar. Mahon 17 Junio de 1876.—J. Cardona y Netto.

## Alcaldia de Mahon.

Habiendo fallecido en Puerto-Príncipe el soldado del batallon cazadores de Pavia número 92 Gabriel Palliser y Fortun hijo de José y Juana, quien dejó algunos alcances en favor de su familia, se anuncia por medio de este periódico para que llegue en conocimiento de la misma y se presente á esta alcaldia con el objeto de enterarles de los documentos que han de exhibir para el percibo de dichos alcances. Mahon 16 Junio de 1876.—El Barón de las Arenas.

## CIRCO INDUSTRIAL.

No habiendo podido tener lugar la junta anunciada por no haber suficiente número de socios, se convoca á los mismos para la que tendrá lugar el domingo 18 del corriente, sea cual fuere el número de asistentes. El objeto de la misma está de manifiesto en el salon de lectura. El Presidente, José Siera.

Imp. de M. Párral. Bastion 39.